

**Análisis Regional España**

# El coste económico del bloqueo político

El Mundo (España)

**Rafael Doménech**

España se encamina a sus cuartas elecciones generales en cuatro años. Durante este periodo, la economía española se ha ido desacelerando desde un crecimiento del PIB del 4% a finales de 2015 hasta el 2,1% del segundo trimestre de 2019, resultado de la conjunción de factores externos e internos, entre los que la repetición de elecciones es sólo uno más. En estos años, los indicadores de incertidumbre en la política económica nacional han mostrado altibajos, pero se han mantenido por encima de su media histórica. Con la incertidumbre actual, las estimaciones de BBVA Research indican que el coste es de una dos o tres décimas de menor crecimiento anual del PIB, aunque en algunos trimestres anteriores ha sido mayor. El impacto acumulado ronda un punto de crecimiento y entre 150 y 200 mil empleos menos.

Con ser importante este coste, aún son más relevantes los efectos a largo plazo de las medidas y reformas no implementadas y necesarias para corregir las debilidades estructurales existentes, que reducen nuestro bienestar social y que explican el diferencial de productividad, empleo y desigualdad con otras economías europeas más avanzadas. Las diferencias actuales son la consecuencia de las políticas económicas que necesitaba nuestra sociedad, pero no se adoptaron hace décadas o, incluso, de las que lo hicieron en la dirección equivocada.

Para que sean duraderas y ejecutadas con convencimiento, la mayor parte de las políticas y reformas a largo plazo deben ser el resultado de pactos de estado y consensos, que la situación política y la ausencia de acuerdos no ha permitido durante los últimos años. Necesitamos avanzar hacia un mercado de trabajo más eficiente y equitativo, en el que se reduzcan la tasa de paro estructural, la temporalidad y el desempleo de larga duración. La discusión sobre si España se encuentra ya en una situación cíclica neutral se produce con una tasa de desempleo cercana al 14%, casi duplicando la de la eurozona y mientras en Alemania es del 3%. Nuestra productividad ha dejado de crecer cuando todavía se encuentra lejos de la frontera europea. El fracaso escolar y el abandono temprano del sistema educativo sigue siendo el más elevado en la UE. Necesitamos mejorar la formación profesional dual y continua, y la calidad del sistema educativo. La competencia en los mercados de bienes y servicios tiene amplio margen de mejora, a lo que ayudarían mejores regulaciones, una administración pública digital más eficiente y la eliminación de barreras al crecimiento de las empresas. Hay que abordar sin dilación el problema de sostenibilidad del sistema de pensiones y revisar la financiación autonómica. En materia tributaria, hay que buscar un equilibrio entre eficiencia y redistribución, con un sistema que además sea más sencillo y transparente. Necesitamos también impulsar la inversión en I+D+i, lo que requiere un amplio conjunto de políticas que, junto con las anteriores y la mejora de nuestras instituciones, den lugar a un entorno regulatorio y de clima de negocios tan favorable al emprendimiento como el que vemos en otros países en la frontera tecnológica. Esta lista podría seguir, pero lamentablemente es casi idéntica a la que ya teníamos hace cuatro años. La economía española tiene un enorme potencial si se aplican y adaptan algunas de las mejores prácticas de los países que lideran el bienestar social en Europa. A poco que se hacen reformas los resultados son significativos. Para ello es necesario alcanzar amplios consensos en políticas que no pueden seguir esperando. El balance en el futuro dependerá de lo que hagamos en el presente, sobre todo cuando nos encontramos inmersos en una revolución digital que implica formidables retos sociales.

## AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.

### INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research: Calle Azul, 4. Edificio La Vela – 4ª y 5ª planta. 28050 Madrid (España).  
Tel.: +34 91 374 60 00 y +34 91 537 70 00 / Fax: +34 91 374 30 25  
bbvaresearch@bbva.com www.bbvaresearch.com

